



死は、誰にも必ず訪れます 自分のために、家族のために 人まかせには したくないんです

・人生の終幕を、どのようにまつとうしたいか――。

誰もが考えるべき問題だろう。

「尊厳死」という選択肢。

松根さんは、その必要性を30年以上にわたって訴え続ける。
『死について考えることは、命の尊さについて考えること』

という松根さんの言葉は、重い。

自分らしく生きたから

自分らしい最期を――

松根敦子さん

日本尊厳死協会 副理事長

となり、医師や弁護士などで発足された団体だ。現在、同協会の登録者数は1万200人。男女比では約3対7と女性が圧倒的に多いが、「これは、女性には新たな命を世に送り出し育むと同時に、看取りを任されるという側面があるからです。そのため、やはり男性より死を身近に考えるをえないんですね。ただ、ここ数年は妻にすすめられて……」と、夫婦で登録される男性も多く、日本人男性の死に対する考え方も徐々に変化してきているような気もしますね」と松根さんはいう。

同協会に入会するには、リビング・ウィルと呼ばれる「尊厳死の宣言書」に署名・捺印し登録をさせる。リビング・ウィルとは、1967年にアメリカの「死の権利協会」が命名した造語で、それが'60年代後期に入り、日本に上陸したのだという。

現在、同協会が定めるリビング・ウィルの要旨は3つ。「一、私の傷病が、現在の医学では不治の状態にあり、すでに死期が迫っていると診断された場合には、徒に死期を引き延ばすための延命措置は一切お断りいたします。

二、ただしこの場合、私の苦

昨年度の日本人の平均寿命は、男性79.19歳、女性85.99歳。いずれも過去最高を記録し、世界有数の長寿国をあらためて内外にアピールすることになった。

高齢化社会を背景に、医学が日進月歩を続ける中、人生の最後をどう迎えるかに関心が高まるようになってきた。治る見込みがない、あるいは、もうすぐそこに死が迫っているとしたとしても、「縷の望みをかけ、医師の延命治療に身を委ねる人も多いだろう。が、そんな中、

「無意味な延命措置をせず、安らかに、自然な死を迎えてたい」

という考え方のもと、尊厳ある死を訴え続けてきたのが、日本尊厳死協会の副理事長を務める松根敦子さん(75)だ。「暑い中を、お疲れさまですねえ」東京・本郷にある同協会の関東甲信越支部で記者を出迎えてくれた松根さんは、身長148センチと小柄ながら、ピンと背筋の伸びた、よく声の通る女性だった。

日本尊厳死協会は、1976年、産婦人科医で国会議員でもあった太田典礼氏が中心

痛を和らげる処置は最大限実施してください。そのため、たとえば麻薬などの副作用で死ぬ時期が早まつたとしても、一向にかまいません。

三、私が数ヶ月以上に涉つて、いわゆる植物状態に陥つた時は、一切の生命維持装置を取りやめて下さい。以上、三つの宣言にしたがつてください。すべての責任はこの私自身にあります》

協会では、これを保管、管理するほか、リビング・ウィルを提示したにもかかわらず、医師から拒否された際の説得に赴いたり、協会の弁護士が患者の意思を代弁することもあるという。

が、松根さんいわく、

「最近は事前に医師に、尊厳死協会の会員だということを伝えておくことで、逆に告知がスムーズになることも多く、トラブルになるようなケ

ーをやつて……なんていう話題

一スはほとんどありません。

いつも世話をしている身近な方が、ご本人の意思を理解して

いても、遠くに住んでいる親戚が横から出てくるケース

です。ですから、そなな

いためにも、まず登録する前

にギチンと家族と話し合い

を持ち、意思の疎通をしてお

くこと。そして、登録した

ら、必ず「自分の意思はこう

なんだ」ということをオーブンにしておくことです。延

命治療を施された後、亡くなつてしまふたって、金庫の中から宣言書が出てきたので

は、意味がないでしょう。リビング・ウィルとは、最愛の家族に贈る、最後にして最大の愛情表現なのですから」

30数年にわたつて、協会の仕事に携わりながら「尊厳死協会」を訴え続けてきた松根さん。そんな彼女の原点も、ところが、75年。義父が体

回るような忙しさでしたね

そんな2人の間に長男が生まれたのは結婚2年目のこと。

2年後には長女も誕生し、多忙を極める中にあっても一家は幸せな日々を送つていた。

ところが、75年。義父が体

調を崩し入院することに。

「82歳という高齢でしたが、

なんでも自分ひとりでテキパ

キとこなす人で、入院の際にも

「ただの検査だから心配する

な。4、5日で帰つてくるか

ら」と、まるで旅

行へ行くように出かけていった

んですけど……」

が、入院から1週間後、検査

結果を聞くことなく、義父は帰らぬ人となつてしまふ。

「幸い50日ほどで退院するこ

とはできただですがその後、

肺炎を起こして再入院したあ

とは、だんだん衰えていくばかりでしたからね。で、父の

希望みどおりの最期を迎えさせ

てあげたい、と本人を交えて

話し合い、家で看取りをする

ことになつたんです」

「退院する際も何のトラブル

もなく、身体中から管も取れ

たこともあるのでしょうかね、父の顔がとてもすががしい表情になりましたね。あとは

いか込み上げてきて、なんだかすごくピンと来るものがあつて……」

後日、新聞で調べると、な

日本尊厳死協会は、「尊厳死法」をめぐる1日実現願を備して、早くことまつた（松根さん）

